

## GRANADA



Inauguración de las jornadas sobre violencia machista organizadas por la Escuela Andaluza de Salud Pública.

## El 95% de los casos de violencia de género se detecta desde la consulta del médico de familia

● Los expertos señalan la importancia de formar a la ciudadanía en igualdad para frenar una lacra que se ha cobrado 48 vidas en 2015

### E. Abuín GRANADA

En las últimas semanas se ha escuchado con frecuencia la necesidad de establecer pactos globales en asuntos de primer orden social como la educación o, más recientemente, la lucha contra el terrorismo yihadista. En esa lista de asignaturas pendientes está también el pacto contra la violencia de género, que la sociedad espa-

ñola reclamó a viva voz el pasado 7-N y que se hace más urgente con las tres últimas muertes de este fin de semana, que elevan a 48 el número de mujeres fallecidas en 2015 tras un noviembre negro. En ese acuerdo de todos los estamentos sociales no podría faltar un papel destacado para la atención médica, en concreto en Atención Primaria, que remite a los juzgados un 95% de los partes

de casos de violencia machista.

Son los datos que se extrajeron ayer de la jornada *Dificultades en la atención sanitaria hacia la violencia de género en el Sistema Sanitario Público Andaluz*, que organizó la Escuela Andaluza de Salud Pública (EASP) en colaboración con el Instituto Andaluz de la Mujer (IAM). En dicho encuentro, los expertos detallaron que en 2014 se registraron 3.859 partes de lesiones por violencia de género, remitidos a los juzgados por profesionales sanitarios, de los que el 95% fueron generados por médicos de familia. De esta manera, la directora del IAM en Granada, Ana Belén Palomares, señaló que consi-

deran "fundamental la formación en igualdad de género para personas del ámbito sanitario porque son una ventana importante para detectar los casos de violencia".

Palomares hizo especial hincapié en la detección precoz de los casos de maltrato a través de las consultas médicas, especialmente en los problemas de salud derivados de la situación de maltrato. La directora provincial del IAM consideró que los médicos de cabecera se convierten "en personas muy cercanas, a las que les cuentas en tu espacio íntimo lo que está pasando y que pueden generar confianza con las pacientes que sufren maltrato para detectar secuelas o estados de ánimo que pueden ser la punta del iceberg de problemas de violencia de género". Asimismo, hizo un llamamiento a formar al conjunto de la ciudadanía para que tenga sensibilidad ante posibles casos de maltrato machista.

Por su parte, el director de la EASP, Joan Carles March, puntualizó que la clave de la Atención Primaria frente a la lacra de la violencia de género consiste en "esos momentos íntimos de la relación entre profesional y paciente porque se genera una confianza necesaria para que la paciente pueda explicar al profesional su situación personal de violencia", así como para saber que hay problemas de ansiedad o de malestar general que puedan poner la señal de alarma al médico.

March destacó el trabajo en este ámbito de la Red Formma, proyecto de la Consejería de Salud que coordina la EASP, que se inició en 2008 y tiene como objetivo principal formar al personal sanitario en la atención a mujeres que viven una relación de maltrato. En la red están integrados más de 500 profesionales de atención primaria y especializada y se han formado en ella un total de 18.215 en Andalucía.

Un paso más, según explicó, para introducir a los profesionales de la salud ante la urgencia de concretar un pacto firme contra violencia de género.

### LAS CLAVES

#### Problemas derivados

La EASP mantiene una línea de investigación desde el año 2002 sobre violencia de género. En estos años se ha abordado y generado información sobre la relación de esta lacra con otros problemas de salud como la fibromialgia.

#### Concienciación social

Además de la importancia de los profesionales sanitarios, los



expertos avalan la teoría de que es importante quitar la venda a la sociedad para proteger a las mujeres.

#### Análisis del problema

El director del área de igualdad de la UGR, Miguel Lorente, y una mesa de responsables de centros asistenciaños analizaron durante las jornadas los planes de actuación y las dificultades cotidianas en la detección precoz y la atención en los casos de maltrato.

#### Formma, un ejemplo

La Red Formma, proyecto de la Consejería de Salud que coordina la EASP, se inició en 2008 y tiene como objetivo principal formar al personal del Sistema Sanitario Público Andaluz para la atención a mujeres que viven una relación de maltrato.

## CAER EL VELO

### La Tribuna

#### EVA CALDERÓN Y RICARDO FLORES

Responsable de la Mujer y secretario general en CCOO Granada

**E**llos inventaron desde el confín de los tiempos el origen del mundo, enfrentaron a los sexos y establecieron el orden binario. Desde el Zeus olímpico, casado pero infiel, forzador de doncellas, padre de hijos e hijas al por mayor, modelo del bien supremo, la ley, la fuerza o el poder, hasta el mito judeocristiano del Paraíso en el que Adán no nace de ninguna mu-

jer, sino de una divinidad masculina que hace a la mujer dese de el propio hombre.

Ellos inventaron el arquetipo que comienza con el gobierno de uno sólo: dios, patriarca y monarca, amo y señor y, al tiempo, diseñaron el dramático juego de los repartos: la inteligencia, la fuerza, el orden, la actividad, la creatividad y la identidad, para el hombre; la debilidad, el caos, la ignorancia, la pasividad, la sumisión y la pérdida de identidad, para la mujer.

Ellos establecieron los límites del espacio y del juego: público para el hombre; privado para la mujer. Ellos la encarcelaron en su propia binariedad y le cerraron el círculo: o buenas o malas, o

hadas o brujas, o femeninas o machorras, o madre o prostituta, o frígida o ninfómana; ellos por el contrario desterraron para sí las dicotomías y podían ser aventureros o científicos o sedentarios o nómadas o prudentes o audaces, porque al fin, todo es viril.

Ellos colonizaron el lenguaje porque supieron que lo importante es el Verbo, que la palabra fue y será poder social: implica la comunicación y predomina,

Seguiremos luchando para que se caigan los velos de los ojos de quienes no quieren ver

además, en los ámbitos de persuasión, de la crítica y de la conciencia ideológica.

Y ellos, se creyeron dueños de la vida y de la muerte... horas después de que casi medio millón de mujeres y hombres nos manifestáramos el pasado sábado en Madrid contra todas las violencias machistas, cuatro mujeres han sido asesinadas y un hombre. Estas cinco víctimas mortales justifican la necesidad de seguir esforzándonos para concienciar a toda la sociedad y a los poderes públicos y encontrar el torniquete que corte este reguero.

Los recortes presupuestarios están poniendo en riesgo la vida y la salud de miles de mujeres en todo el país, así como las de sus hijas e hijos. Hay que to-

mar medidas para evitar que la crisis sirva de excusa en el recorte de los servicios de atención a las víctimas y dinamizar políticas públicas dirigidas a la lucha contra la violencia hacia las mujeres: violencia sexual, acoso sexual laboral, trata de mujeres con fines de explotación sexual o la mutilación genital, entre otros, así como exigir un salario que nos dignifique y empodere.

No tardaremos dos días, ni diez, sino muchos años y sabiendo que cada avance genera reacciones tan violentas y tan horribles como las de este fin de semana, seguiremos luchando para que esta lacra desaparezca, para que se caigan los velos de los ojos de quienes no quieren ver.